
Рекомендации для родителей по воспитанию трудных подростков 
     

   Квартира как среда обитания подразумевает совместное проживание в ней людей 

разных поколений. Это могут быть родители с маленькими или уже подросшими 

детьми. Добавьте сюда пожилых людей, а то и человека с ограниченными 

возможностями. Что делать?  Как ужиться всем на ограниченной территории? Тема 

большая. Мы здесь попытаемся дать лишь некоторые рекомендации для родителей по 

воспитанию трудных подростков в семье. 
 

  Переходный возраст начинается с 12-13 лет и заканчивается примерно к 18 годам. 

Но это средние цифры, у каждого подростка переходный возраст проходит по-

разному. Что же он собой представляет и почему его наступления так боятся 

родители?  Все дело в том, что многим придется столкнуться с проблемой воспитания 

трудных подростков.  
 

   Не так давно ваш ребенок был спокойным и послушным, вам завидовали все 

знакомые. Они хвалили вашего отпрыска  за его поведение, учебу и безобидные 

увлечения, типа собирания почтовых марок. В общем, у вас был не ребенок, а 

настоящий подарок. Но пришло время, и вы перестали узнавать в этом, ставшим 

непослушным, подростке ваше дитя. Уроки давно заброшены, комната завалена 

всяким хламом. Что произошло? Ваш ребенок начал взрослеть. Он еще не взрослый, 

но уже и не маленький. Теперь он много размышляет о своем месте в семье и 

обществе. И требует признания, как со стороны сверстников, так и со стороны 

родителей. Как же пережить переходный возраст? Каких рекомендаций для 

родителей по воспитанию трудных подростков следует придерживаться? 
 

   Первое и главное правило – запаситесь терпением. Только тогда вы сможете 

преодолеть этот тяжелый период без серьезных последствий. Подросток будет 

грубить вам и не слушаться, но это не повод, чтобы отвечать ему тем же. Конечно, 

откровенное хамство допускать нельзя, но сын или дочь должны почувствовать, что 

вы цените и уважаете их.  Хамство и грубость в ваш адрес появляются не просто так, 

это реакция подростка на ваше слова или поведение. Если вы постоянно критикуете 

или учите его, он не будет слушать, он просто нагрубит и уйдет. Проанализируйте 

свое поведение, возможно, что и вы в чем-то неправы.  
 

   Ваша любовь – главный союзник в воспитании трудного подростка. Помните, без 

любви и уважения  ничего не получится. Если вы будете срываться на ребенке, 

унижать его достоинство, а то и наказывать физически, то он затаит в душе обиду на 

вас. Не критикуйте подростка, не смейтесь над ним, примите его таким, какой он 

есть. 
 

   Второе правило – примите увлечения подростка такими, какие они есть. Как 

выглядит комната подростка 15-ти лет? Все кругом валяется, постель не заправлена, 

на стене, вместо карты мира, висят плакаты рок-групп. Короче говоря, все верх дном. 

А почему? Полдня сидел за компьютером. Конечно, просить ребенка делать вовремя 

уроки и навести порядок в своей комнате необходимо, иначе он вырастит 

несобранным и неряхой, но делать это нужно спокойно. Скандалить из-за этого не 

стоит.  
   

 Нравственное воспитание трудных подростков – дело сложное. Главное помнить, 

что родители тоже когда-то были детьми……. 


